



Nombre de alumno:

Polidoro Montesinos Moguel.

Nombre del profesor:

Guillermo Montesinos Moguel.

Nombre del trabajo:

**IMPORTANCIA DE LA BIOÉTICA EN LA
LABOR DEL VETERINARIO Y LOS RETOS
QUE ESTO SUPONE.**

Materia:

Ética y bioética veterinaria.

Grado:

8°

Grupo:

Medicina veterinaria y zootecnia

IMPORTANCIA DE LA BIOÉTICA EN LA LABOR DEL VETERINARIO Y LOS RETOS QUE ESTO SUPONE

La palabra bioética se deriva de las palabras griegas bio=vida y ethos=ética o ética de la vida, término utilizado por el bioquímico y oncólogo estadounidense Van Rensselaer Potter en 1970 en el artículo “Bioethics: The science of survival” (Bioética: la ciencia de la supervivencia). (Landinez et al., 2014).

Este término relaciona la vida y las prácticas que se tienen con ella de una forma responsable y ética, evitando el sufrimiento innecesario, así como las prácticas que puedan llevar a causar algún tipo de daño.

La bioética aplicada en la práctica veterinaria es algo un poco más compleja derivada de la diversidad de entornos en la que esta se desarrolla por lo que el campo de estudio es muy variable y poco exacto.

Aún así se ha logrado establecer gradualmente la bioética en la práctica veterinaria, penetrando los principales campos, modificando cada vez más las prácticas tradicionales o eliminándolas por no poder adaptarse al modelo ético que se presenta.

A lo largo de este artículo se analizará la importancia que ha desarrollado la bioética en el ejercicio de la medicina veterinaria, así como las limitaciones o retos que ha supuesto su aplicación en los principales campos en los que se desarrolla esta profesión.

El quehacer del médico veterinario es muy amplio ya que esta profesión abarca infinidad de especies animales que habitan la tierra, normalmente delimitado en tres grandes campos los cuales son los animales de compañía, los animales de producción y la fauna silvestre, cada una con diversos grados de intervención, como es natural en las actividades humanas, existen límites definidos en los cuales incursiona el contacto con alguna de estas categorías anteriormente descritas, en el caso de los animales de compañía, tal y como su nombre lo dice, este tipo de animales son adquiridos como mascotas o con fines de entrenamiento en diversas áreas de interés humano, por lo que podemos deducir que esta clasificación de animales se encuentra en íntimo contacto con el ser humano, es por ello que las alteraciones que estos presenten serán alarmantes y se acudirá al médico veterinario para poder tratar sus padecimientos, así como para aplicar controles preventivos o procedimientos que permitan crear las condiciones más deseables para sus propietarios, pero a todo esto, ¿Cómo se relaciona la bioética en el contacto del médico veterinario y los animales de compañía?; Pues resulta que las prácticas por más rutinarias que sean, impactan en la vida de estos animales, así como la aplicación de procedimientos innecesarios o que vayan en contra del curso natural de la vida, por lo que es necesario que la bioética sea aplicada para delimitar el tiempo y el grado de intervención de los médicos veterinarios ante los procedimientos que puedan salvaguardar la vida y el bienestar del animal, así como el evitar un sufrimiento innecesario en caso de ser preciso, cada acción y procedimiento tomado con criterio y con el bienestar del ejemplar de por medio.

Esto, a pesar de ser una garantía para el bienestar animal y la seguridad de los propios animales, es un limitante para diversas prácticas y aplicaciones de protocolos ya que en muchas ocasiones, estos implican prácticas que pueden rozar con el maltrato o simplemente generar un malestar posiblemente innecesario a los animales, por lo que es necesario realizar adaptaciones u omisiones en este tipo de prácticas.

En el campo de los animales de producción, incursionamos en terrenos de producción de alimentos para consumo humano, en este punto los médicos veterinarios se ven involucrados en procesos de mejoramiento genético, nutrición, sanidad y prevención de enfermedades, así como manejo, cada una de estas actividades desarrollada de forma compleja y optimizada de forma que no siempre es contemplado el bienestar de los propios animales.

Así mismo, la propia actividad ganadera coacciona en contra de la bioética ya que para poder llevar a cabo esta actividad, es necesario despejar de flora y fauna grandes extensiones de terreno, así como los desechos que estas explotaciones producen, aportan gases que generan el efecto invernadero, por lo que la propia actividad daña el ecosistema que la bioética se enfoca en proteger y fomentar.

Sin mencionar que este tipo de actividades de producción de alimentos es la base de la economía mundial por lo que esto implica que estas actividades se desarrollen de forma rápida, eficiente y con el menor coste posible, situación que no es la más apta para la conservación del medio ambiente, es por ello que los médicos veterinarios junto con otros profesionales han tomado en cuenta los pilares de la bioética, desarrollando alternativas sustentables y seguras para el medio ambiente,

la eliminación de factores contaminantes e incluso la producción de alimentos orgánicos o simplemente más libres de contaminantes.

En el caso de la fauna silvestre, considero que es el punto más vulnerable hasta el momento ya que a pesar de su amplio campo de aplicación es el ramo que menos aporta a la economía comercial por lo que es de poco interés para la sociedad e incluso los propios gobiernos.

La economía es parte de la sociedad, la que a su vez existe dentro del medio ambiente. La economía no debe ser el eje conductor de las políticas públicas, debe ser un elemento primordial para considerar en la toma de decisiones, pero no el único. (buzonuv@uv.mx, s. f.).

La economía tiene una influencia descomunal en el desarrollo de los campos de estudio así como en los campos de conservación, antagonizados de forma proporcional por actividades económicas que incursionan en el territorio mismo de los ecosistemas, lo dañan y afectan incluso a la fauna local, lo que provoca en ocasiones la propia extinción de la especie por actividades deliberadas de la humanidad, es tarea de los médicos veterinarios atender a este tipo de fauna silvestre para así garantizar su salud, adaptación al medio, manejo adecuado así como su reproducción, todo ello llevando al máximo las prácticas de bioética con el fin de mejorar las condiciones en las que se encuentran los ejemplares y evitar tanto malestar como repercusiones en su desarrollo con el entorno.

De forma adicional cabe mencionar el hecho de que las prácticas médicas también generan residuos que pueden dañar al ecosistema en general por lo que es necesario tomar conciencia, identificar cuáles son estos desechos, el impacto que tienen y diseñar estrategias eficientes para

eliminar esta problemática y finalmente llegar a un punto de equilibrio entre las prácticas humanas y el desarrollo normal del ecosistema.

En conclusión, el desarrollo profesional del veterinario al igual que toda actividad humana genera un impacto en el ecosistema que lo rodea, es por ello que es necesaria la aplicación de la bioética para modular el impacto que se genera, eliminando malas prácticas y modificando las que aun son necesarias para el correcto funcionamiento.

Es necesario tomar conciencia del impacto que generamos, el grado al que llegamos con el desarrollo de las actividades habituales, las prácticas que realizamos y con base en todo esto, diseñar estrategias para poder adaptarse a una metodología en la que en vez de afectar el medio ambiente o luchar contra este, se mantiene la armonía y se trabaja en conjunto para mejorar las condiciones para todos.

Invito a reflexionar ampliamente el como afectan nuestras acciones, pues puede que descubramos que muchas de las práctica que tenemos en nuestra vida diaria podrían tener repercusiones para la biodiversidad, cosa que esta correctamente ligada a la bioética y en el caso de los animales, íntimamente ligado al bienestar animal.

Bibliografía:

buzonuv@uv.mx. (s. f.). *Bioética – Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia.*

universidad veracruzana. Recuperado 22 de enero de 2021, de

<https://www.uv.mx/veracruz/fmvz/extension/bioetica/>

Landinez, A. Y. L., Sosa, T. S. S., & Puentes, P. T. V. (2014, 22 diciembre). *BIOÉTICA*

Y BIENESTAR ANIMAL EN MEDICINA VETERINARIA. jdc. edu.

<https://www.jdc.edu.co/revistas/index.php/conexagro/article/download/210/233/>

Luján, M. A. V. (s. f.). *Consideraciones bioéticas sobre el bienestar de bovinos y equinos*

durante las prácticas quirúrgicas en campo por parte de los estudiantes de

Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad de la Amazonía. redacyl.

Recuperado 21 de enero de 2021, de

<https://www.redalyc.org/jatsRepo/1892/189250583007/html/index.html>